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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CALENDARIO ELECTORAL 
 
ARRANCA EL PRERREGISTRO EN EL PRI Y EL PAN  
Por Montserrat Márquez 
La contienda para el proceso electoral 2018, al inferior de las dos fuerzas políticas con mayor presencia en 
Querétaro; el PRI y el PAN dio el inicio con el registro de precandidaturas para los diversos puestos de elección 
popular (…) Una vez que cada partido en la entidad concluya sus procesos internos para la selección de candidatos, 
deberán esperar hasta el 12 de abril para llevar a cabo el registro ante el IEEQ. (EUQ, 3) 
 
COALICIONES  
 
APARECERÁN FOTOS DE CANDIDATOS TRES VECES EN LA BOLETA  
Por Patricia López 
Hasta tres veces aparecerán las fotografías del mismo candidato a diputado local en la boleta electoral del 2018 
por la coalición que integraron Morena, PES, PT, aseguró el líder estatal morenista, Carlos Peñafiel Soto (…) Los 
tres partidos acordaron una plataforma común que se entregó junto con la solicitud de registro de la coalición ante 
el IEEQ. (DQ, 14) 
 
CANDIDATURAS INDEPENDIENTES  
 
“VAMOS POR CAMBIO QUE REQUIERE CAPITAL “ 
Por Montserrat Máqruez 
Es difícil pero no imposible, tenemos toda la convicción de que vamos a llegar, en el agrupamiento y la 
organización está la victoria, expresó el aspirante a candidato independiente a la alcaldía de Querétaro, el policía 
Francisco Elizondo Vizcaya (…) El viaje para los aspirantes a una candidatura independiente dio inicio a mediados 
del mes de octubre de 2017, al presentar su carta de intención ante el IEEQ. (EUQ, 1 y 4) 
 
FISCALIZACIÓN  
 
INE DA INICIO A FISCALIZACIÓN 
Por Rosalía Nieves 
En San Juan del Río así como Tequisquiapan y Ezequiel Montes, el Instituto Nacional Electoral (INE) inició con la 
fiscalización de actividades electorales de todos aquellos personajes aspirantes a contender en el próximo proceso 
electoral, informó el vocal Ejecutivo del organismo encargado de organizar y desarrollar la jornada comicial, Luis 
Roberto Lagunés Gómez. Refirió que para estas acciones existe una auditora monitorista que se dedica 
diariamente a realizar en los municipios del Segundo Distrito Electoral Federal, actos de fiscalización para detectar 
posibles actos anticipados de campaña por algún organismo político, o de personaje aspirante a cargo de elección 
popular. Explicó que estas acciones del INE se fortalecerán en marzo mediante una segunda figura más para el área 
de fiscalización, con la finalidad de tener una mejor cobertura de acciones, esto adicional a los auditores 
monitoristas denominados “espejo”, del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ).  
 
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/ine-da-inicio-a-fiscalizacion-562020.html 
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DENUNCIAS 
 
VIGILARÁ PRI USO DE RECURSOS EN CAMPAÑAS  
Por Irán Hernández 
El PRI vigilará que no se manipulen las dependencias de gobierno en periodo de campaña para fines electorales, 
afirmó el líder estatal Juan José Ruiz Rodríguez, quien agregó que no adelantará acusaciones. El priista determinó 
que si detectan alguna irregularidad con el uso de recursos públicos, presentarán las denuncias correspondientes 
ante el IEEQ. “El PRI estará atento, de manera muy exigente, vigilará cada uno de los días que pasen en la campaña 
y de ser necesario habrá denuncias y no permitiremos que haya trampas”, puntualizó. (CQ, 4) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
TEPJF ABRIÓ CAMINO A LA EQUIDAD  
Por Luz María Barrero 
Ante la decisión del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) de permitir que los partidos 
políticos puedan repartir monederos electrónicos a cambio de apoyo en las urnas, “es evidente que el tribunal ha 
actuado contra la equidad” entre los partidos, ya que con esta decisión favorecen a los partidos más grandes: PRI, 
PAN y PRD; consideró el ex consejero presidente del IEEQ (sic), Efraín Mendoza Zaragoza. Existen cuatro señales 
ominosas, a decir del entrevistado, que han marcado las pautas para que estas elecciones sean inequitativas: la 
reforma al Código Civil, que sanciona las publicaciones en medios electrónicos que pudieran ocasionar ‘daño 
moral’ a los sujetos; la entrega de monederos electrónicos a cambio de apoyo ciudadano; el nombramiento de 
Osvaldo Santín Quiroz -un exsubordinado de Antonio Meade- como titular del SAT, y la reciente aprobación de la 
Ley de Seguridad Interior. Todas estas decisiones, con el fin de favorecer, dijo, al PRI para llegar a la presidencia de 
la República. En el caso específico de los monederos electrónicos, criticó que el TEPJF tomará esa decisión 
contraria a lo estipulado por el INE. En el mes de diciembre, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación modificó el artículo que prohibía el uso de monederos electrónicos, lo que deja el camino abierto para 
su uso en la contienda del 2018. Esto debido a una queja realizada por el PRI y el PVEM. 
 
http://codigoqro.mx/2018/01/15/tepjf-abrio-camino-a-la-inequidad-efrain-mendoza-zaragoza/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
LIDERA MARCOS EN PREFERENCIAS AL SENADO, SEGÚN PARAMETRÍA  
Por Iris Mayumi Ochoa 
Entre los posibles candidatos queretanos a senador, el presidente municipal de Querétaro, Marcos Aguilar Vega, es 
del que mayor conocimiento tienen los ciudadanos de la capital, esto con base en una encuesta realizada por la 
empresa Parametría, que coloca al alcalde de Corregidora, Mauricio Kuri González en el segundo puesto, mientras 
que los diputados federales Armando Rivera Castillejos y Braulio Guerra Urbiola ocupan el tercero y cuarto lugar, 
respectivamente. La encuesta realizada por Parametría se efectuó del 23 al 30 de noviembre cara a cara en 
vivienda, con el objetivo de medir las preferencias electorales y el posicionamiento de los aspirantes al Senado del 
estado, se llevó a cabo entre personas de 18 años en adelante con credencial para votar y residentes del estado de 
Querétaro, con un margen de error de +/- 2.7 por ciento. Los resultados señalan que el candidato del que mayor 
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conocimiento se tiene entre la población, es Marcos Aguilar Vega con un 63 por ciento, quien cuenta con un 48% 
de opinión positiva en contraste con un 37 por ciento negativa; es seguido por el edil de Corregidora, Mauricio Kuri 
González que ante la pregunta ¿Has oído hablar de…? Tiene 38%, con una opinión positiva de 44 por ciento y 
negativa de 33%. Asimismo a Armando Rivera Castillejos lo conoce un 36 por ciento. (DQ, 1 y 7) 
 
AFIANCEMOS NUESTROS VALORES 
Con el propósito de hacer ejercicio y bajar de peso y con el deseo de servir y trabajar por Querétaro, el jefe de la 
Oficina de la Gubernatura del estado, Luis Bernardo Nava Guerrero, hizo viral un video en sus redes sociales donde 
invita a los queretanos a hacer públicos sus propósitos y afianzar los valores que tiene Querétaro. En el video que 
en dos días tuvo más de 29 mil reproducciones, 188 compartidos y comentarios destacados, Luis Nava, que es uno 
de los precandidatos panista a la presidencia municipal de Querétaro, expresó su deseo de que los queretanos 
puedan seguir caminando en familiar, afrontando los retos y alcanzando las metas que se propongan. (DQ, 14) 
 
ARMANDO RIVERA ES BUEN PERFIL: ALCALDE  
Por Alejandra Cueto 
El presidente municipal de Querétaro, Marcos Aguilar Vega, manifestó su respeto hacia Armando Rivera 
Castillejos, quien anunció que se registrará este lunes como precandidato al Senado de la República, para 
abanderar al PAN en la legislatura. (CQ, 4) 
 
PRI 
 
PARIDAD DE GÉNERO IMPIDE COALICIONES  
Por Rubén Pacheco 
El presidente del Comité Directivo Estatal del PRI, Juan José Ruiz, dijo que se decidió no ir en coalición con otros 
partidos debido a asuntos como la paridad de género. Esto porque tradicionalmente el tricolor se ha aliado con 
Nueva Alianza, sin embargo en esta ocasión sólo irá con el PVEM. Aunque a nivel nacional la coalición sí se logró 
con los tres. (N, 8) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: VA RECTORA POR MÁS SUBSIDIO 
Por Iris Mayumi Ochoa 
Una vez que Teresa García Gasca rinda protesta como rectora de la UAQ buscará un acercamiento con gobierno del 
estado para revisar los números y conocer las posibilidades de apoyo extraordinario que la institución podría 
recibir este año, para garantizar un subsidio equitativo. (DQ, principal) 
 
EUQ: INSEGURIDAD DETONA AUGE DEL BLINDAJE DE VEHÍCULOS 
Por Francisco Flores  
Por los problemas de inseguridad que vive el país, las empresas que se dedican al blindaje de vehículos han 
encontrado un creciente mercado nacional, que llega a pagar hasta cerca de 1.5 mdp para protegerse de un posible 
ataque con armas de fuego de alto calibre. (EUQ, principal) 
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AM: BAJAN 33% CRISTALAZOS EN EL CENTRO HISTÓRICO 
Por Haydé Ruiz 
En las últimas semanas, el robo a vehićulo ha disminuido hasta 33% en la zona del Centro Histórico, de acuerdo 
con cifras proporcionadas por la SSPMQ, aseguró el titular de la corporación, Juan Luis Ferrusca. (AM, principal) 
 
N: NUEVO PERIODO 
Por Jahaira Lara  
Teresa García señaló que las reuniones con el gobernador FDS, continuarán una vez que tome protesta como 
rectora de la UAQ -evento que se realizará hoy a las 11:00 horas-, a fin de poder negociar formalmente apoyos 
económicos extraordinarios al presupuesto estatal aprobado de 613 millones 621 mil 580 pesos; ante el déficit 
presupuestal que enfrenta la institución de poco más de 200 mdp. (N, principal) 
 
CQ: POR OBRA, TALAN RESERVA ECOLÓGICA 
Por Gaby Hernández 
Habitantes de Pinal de Amoles denunciaron daños ecológicos cometidos en la reserva de la biósfera en la Sierra 
Gorda, por la construcción del camino trazado para conectar la comunidad Carricillo y Plazuela. (CQ, principal) 
 
CQRO: DETECTAN IRREGULARIDADES AL CONTRATAR PODA DE ÁRBOLES EN LA CAPITAL 
El municipio de Querétaro contrató la poda de arbolado urbano en la Delegación Josefa Vergara y Hernández, pero 
fue personal del propio municipio quien la llevó a cabo; así lo determinó la ESFE al revisar la cuenta pública de la 
capital correspondiente al 2016. (CQRO, principal) 
 
PA: ABIERTA AL DIÁLOGO RECTORA DE LA UAQ 
Por Sergio Venegas Alarcón 
A favor del diálogo con el gobierno y decidida a gestionar el tres por ciento de presupuesto fijo para la UAQ se 
declaró la rectora Teresa García Gasca ante PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro, al alertar sobre la 
existencia aquí de 91 universidades privadas, la mayoría sin la calidad requerida, y señalar la necesidad de mayor 
apoyo la educación pública. (PA, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
SUSPENDE ACTIVIDADES PÚBLICAS EL GOBERNADOR FRANCISCO DOMÍNGUEZ POR INDICACIONES 
MÉDICAS  
Al término de la inauguración del Centro Nacional de Tecnologías Aeronáuticas y de la entrega de Premios de 
Ciencia y Tecnología en Colón, Querétaro, el Presidente Enrique Peña Nieto, el gobernador Francisco Domínguez 
Servién y los secretarios Salvador Cienfuegos Zepeda, José Antonio González Anaya, José Calzada Rovirosa, Rafael 
Pacchiano Alamán; así como Francisco Guzmán Ortiz, Jefe de la Oficina de la Presidencia, Andrés Massieu 
Fernández, Coordinador General de Política y Gobierno de la Presidencia y otros asistentes al acto, presentaron 
una fuerte irritación en los ojos que requirió atención médica. Por lo que el Poder Ejecutivo del Estado de 
Querétaro informa que, por indicaciones médicas, el gobernador Francisco Domínguez Servién no tendrá 
actividades públicas hasta nuevo aviso. En todo momento el gobernador mantendrá comunicación permanente 
con su equipo de trabajo, a fin de atender los asuntos del Gobierno. A algunos de los afectados se les recomendó 
reposo, por lo que reducirán sus actividades públicas durante los próximos días. El mandatario estatal retomará su 
agenda pública una vez que tenga alta médica. (EUQ, N, DQ) 
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APOYO PARA MÁXIMA CASA DE ESTUDIOS NO DISMINUIRÁ: BOTELLO  
Por Patricia Spíndola 
El apoyo a la UAQ no disminuirá, aseguró Alfredo Botello Montes, Secretario de Educación. Dijo que el gobernador 
se reunió por con la rectora electa, Teresa García, para ratificar su apoyo. Botello Montes manifestó que los 
conflictos que en su momento existieron con Gilberto Herrera no deberián de representar un problema con la 
administración entrante. Enfatizó que lo más importante es revisar lo bueno que dejó cada uno de los rectores que 
han estado al frente de la UAQ. (AM) 
 
ALISTAN ARRANQUE DE CENTROS DE SEGURIDAD  
Por Alejandra Cueto 
Entrará en total funcionamiento el Centro de Información, Análisis y Seguridad (CIAS) durante el primer semestre 
de este año para reforzar el estado, informó Juan Martin Granados, Segob. Añadió que tampoco es posible evitar, 
porque es un derecho de tránsito a nivel nacional, el que vengan personas con distintas intenciones, tanto buenas 
como malas, pero precisamente una de las políticas planteadas por el gobernador fue que en el primer semestre de 
2018 funcione el CIAS. (CQ) 
 
BUSCARÁN ANTORCHISTAS REUNIÓN CON PANCHO DOMÍNGUEZ  
La organización Antorcha Campesina buscará el próximo martes un acercamiento con el gobernador Francisco 
Domínguez Servién, para buscar que se le dé solución a las demandas pendientes, en los tres niveles de gobierno. 
Así lo dio a conocer Jesús Tolentino Román Bojórquez, responsable del regional centro 1 de Antorcha Campesina, 
luego de que el plantón de esta organización fuera retirado de Plaza de Armas. (CQRO, DQ, ADN) 
 
“SI NO HAY ACUERDO CON GOBIERNO, HABRÁ MARCHA EL 23 DE ENERO”: ANTORCHISTAS  
Antes de una manifestación, la organización Antorcha Campesina busca diálogo con la autoridad estatal; sin 
embargo, de no concretar acuerdos, el próximo 23 de enero realizarán una marcha rumbo a Palacio de Gobierno en 
la que contarán con apoyo de agremiados de otras entidades. En rueda de prensa, en la que denunciaron una serie 
de actos represivos, Homero Aguirre Enríquez, vocero nacional del movimiento antorchista, indicó que el próximo 
martes 16 de enero, a las 11:00 horas, acudirán a Palacio de Gobierno para dialogar con el gobernador y atender 
las demandas de la organización; de no concretar soluciones, la manifestación será casi un hecho. (EUQ, CQRO, DQ) 
 
ANTORCHA REINVADE LA PLAZA DE ARMAS  
El vocero nacional de Antorcha Campesina, Homero Aguirre, ratificó que la manifestación se reinstaló en Plaza de 
Armas. Y después de ser retirado el campamento de los antorchistas por elementos de UEPC que permaneció por 
más de 40 días en Plaza de Armas, el vocero nacional dijo estar en todo el derecho a exigir se cumplan sus 
demandas. (PA) 
 
NO TRATARÁ ANTORCHA CON POLICÍAS: TOLENTINO  
Por Fernando Venegas Ramírez 
Antorcha Campesina rechazó la represión y el diálogo con policías planteado por el gobierno de Francisco 
Domínguez, luego de reinstalar el plantón levantado la madrugada del sábado y exigir el cese de amenazas en 
contra de su dirigente estatal, Jerónimo Gurrola Grave. (PA) 
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DESALOJAN A ANTORCHISTAS DE PLAZA DE ARMAS  
Por Hilda Navarro 
Durante la madrugada de este sábado fueron desalojados de Plaza de Armas los miembros de la organización 
Antorcha Campesina, para lo cual fue requerida la intervención de elementos de seguridad pública, quienes 
remitieron al juzgado civ́ico a una persona. Asi ́ lo informó el titular de Protección Civil, Gabriel Bastarrachea 
Vázquez, quien aseveró que los miembros de Antorcha Campesina pernoctaban con elementos que ponián en 
riesgo la integridad de las personas. (CQ) 
 
ESTADO CONFIRMA EN 2017 TENDENCIA DE CRECIMIENTO  
Por Patricia Ramírez 
Alrededor de 2 millones 300 mil turistas visitaron el estado, lo que generó una derrama económica de 11 mmdp 
durante 2017, de acuerdo con datos preliminares de la Secretariá de Turismo estatal. “Estos datos representan un 
crecimiento de aproximadamente 10% respecto al año anterior”, mencionó Hugo Burgos García, secretario de 
Turismo de Querétaro. (AM) 
 
ALISTAN CONSTRUCCIÓN DE CENTRO ESTATAL PARA DIABÉTICOS  
Por Andrez Martínez 
Para proporcionar mejor atención a pacientes con diabetes, la Seseq cuenta con el proyecto para la construcción de 
un Centro Integral de Diabéticos, anunció su titular Alfredo Gobera Farro. “Estamos trabajando, el proyecto ya lo 
tenemos y es ambicioso para poder dar atención a todos los pacientes. Con este centro podemos lograr llevar a 
cabo atención mucho más precisa y oportuna para las personas con diabetes”, destacó. (CQ) 
 
SECTOR DEFINIRÁ ESTIMACIÓN 2018  
Por Patricia Spíndola 
A finales de enero se reunirán las diferentes instituciones educativas del estado de Querétaro para definir cómo 
quedará conformado el presupuesto que ejercerá cada una en este año, tanto el recurso estatal como el federal, así 
lo informó Alfredo Botello Montes, titular de la SEDEQ. (AM) 
 
PRESUPUESTO TOTAL DE LA USEBEQ INCREMENTARÁ 9.9% ESTE AÑO  
Por Patricia Spíndola 
El presupuesto total de la USEBEQ tendrá un incremento de 9.9 por ciento este año, a pesar de que habrá una 
disminución en el recurso de origen estatal, así lo informó Enrique de Echávarri, titular de la USEBEQ. Para este 
año, el monto estatal es de 448 millones 895 mil 670 pesos, lo que representa una disminución de 22.2%. (AM) 
 
SUMAN 97 MIL FAMILIAS QUERETANAS QUE VIVEN EN POBREZA EXTREMA  
Por Diego Rivera 
En Querétaro hay 97 mil familias que tienen tres o más carencias por lo tanto están en pobreza extrema, informó 
Agustín Dorantes Lámbarri, titular de la SEDESOQ, quien indicó que en febrero o marzo presentarán la estrategia 
para abatir este rezago. (N) 
 
VERIFICARÁN IDENTIDAD DE PERSONAS FORÁNEAS  
Por Andrea Martínez 
Con el objetivo de evitar la llegada de delincuentes provenientes de otras entidades para realizar actividades 
ilićitas en el estado, Juan Martiń Granados Torres, Secretario de Gobierno, pidió a los habitantes de Querétaro, que 
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deseen vender o rentar sus viviendas, veriicar la identidad de las personas con quienes harán dicha transacción. 
Aunque admitió que la autoridad no puede evitar que los queretanos vendan o renten sus casas a personas que no 
conocen y que no saben si son delincuentes, enfatizó que si ́pueden verificar su identidad con el fin de prevenir 
narcomenudistas u otro tipo de delincuencia. (CQ) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
SALAS PIDE A UNIVERSIDADES “INNOVAR” CON LOS RECURSOS  
Por Patricia López 
Las universidades del estado deberían innovar para aprovechar de la mejor manera los recursos que se destinaron 
este año a la educación de la entidad, advirtió el diputado Eric Salas González. (DQ) 
 
DENUNCIAN REZAGO LEGISLATIVO EN MATERIA DE DISCRIMINACIÓN  
Por Irán Hernández 
Sólo cuatro de los 25 diputados realizaron un trabajo incluyente en materia de no discriminación por preferencia 
sexual, consideró Edmundo Ramos, presidente de SOS Internacional Querétaro, quien agregó que revisarán la 
trayectoria en materia de derechos humanos de los legisladores que pretenden reelegirse. (CQ) 
 
DIPUTADAS CONVIVEN CON SUS ELECTORES 
Por Patricia López 
Diputados locales entregaron juguetes a las niñas y niños de sus distritos como parte de los festejos del día de 
reyes y participaron en actividades tradicionales, como repartir aguinaldos y romper piñatas. La diputada local del 
Partido Acción Nacional (PAN), Atalí Rangel Ortiz y el diputado local independiente Carlos Lázaro Sánchez Tapia, 
convivieron con la gente de sus distritos como parte de los festejos de esta temporada. Rangel Ortiz entregó más 
de tres mil juguetes a los niños de los municipios serranos a través de directivos de las escuelas primarias, 
preescolares; delegados de las comunidades y representantes de las colonias. (DQ, 6) 
 

MUNICIPIOS 
 
SISTEMA DE BICI-ORUGAS INICIARÁ OPERACIONES EN FEBRERO  
Por Alma Gómez 
Será en febrero cuando las bici-orugas impulsadas por la Secretaría de Movilidad del municipio de Querétaro 
transporten a los primeros alumnos hasta sus escuelas. El secretario de Movilidad, Mauricio Cobo Urquiza, detalló 
que están abiertas las inscripciones para participar en este nuevo sistema de movilidad no motorizada, sin 
embargo, será hasta febrero cuando comiencen los recorridos debido a las bajas temperaturas que aún se registran 
en la entidad. (EUQ) 
 
RATIFICA EL INAH LICENCIA: MEMO  
Por Rossy Martínez 
Ratifica el INAH de Querétaro, la autorización para continuar con la obra de la construcción del puente paralelo al 
monumento histórico Puente de la Historia en San Juan del Río, aseguró el alcalde Guillermo Vega Guerrero, quien 
subrayó tratarse de un acceso primordial para la salvaguarda de los peatones que cruzan por el lugar. (PA) 
 
 



 
LUNES 15 DE ENERO DE 2018 

 

 Coordinación de Comunicación Social 8 

 

CIERRAN ESTACIONAMIENTO EN PLAZA LAS AMÉRICAS  
Por Alejandra Cueto 
Manuel Velázquez Pegueros, secretario general de Gobierno en el municipio de Querétaro, conirmó que fue 
clausurado el estacionamiento de Plaza de las Américas, pero, aclaró que en esta ocasión se debió al 
incumplimiento con las medidas de seguridad que marca el nuevo reglamento en la materia, y no por negarse a 
otorgar dos horas de gratuidad a usuarios. (CQ) 
 
EJERCERÁ COLÓN PRESUPUESTO DE 269 MDP EN 2018  
Por Zulema López 
El ayuntamiento de Colón ejercerá presupuesto de 259 mdp para el 2018, indicó el alcalde Alejandro Ochoa. 70 
millones de esos recursos serán propios, principalmente por concepto de recaudación predial. (DQ) 
 
VENTANILLA ÚNICA DEL INAH Y EL MUNICIPIO  
Por Verónica Ruiz 
Como parte de las estrategias para dignificar la imagen urbana del primer cuadro de la ciudad, el municipio de 
Querétaro y el INAH instalaron una ventanilla única en la delegación Centro Histórico para comerciantes. (DQ) 
 
HONRAN AL CORONEL ARMANDO PAREDES  
Acompañado de integrantes de gabinete, el presidente municipal de El Marqués, Mario Calzada Mercado, encabezó 
la ceremonia de develación del Busto en honor del Coronel de Caballería, Armando Paredes Arroyo Espinoza, 
quien fuera benefactor de la delegación El Colorado. Durante la ceremonia, el alcalde realizó la entrega de un 
reconocimiento a Armando Paredes Arroyo Loza, hijo del Coronel Armando Paredes, como un homenaje y 
agradecimiento a la labor que hizo su padre en beneficio de El Colorado y comunidades vecinas. (PA) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
FAMILIA Y EMPLEOS RAZONES PARA VENIR A RADICAR A QUERÉTRO  
Por Luz María Barrero 
El tener un familiar o a un conocido en la entidad y las ofertas de trabajo, son algunos de los principales motivos 
por los que los habitantes de otros estados han llegado a vivir a Querétaro. De acuerdo con un sondeo que efectuó 
este medio, la alta oferta en trabajo y educación es una de las principales razones por las que los ciudadanos de 
otros estados decidieron cambiar su residencia a Querétaro; sin embargo, los elevados precios en las rentas les 
dificultó conseguir una casa, por lo que la gran mayoriá tuvo que vivir con algún pariente o amigo antes de 
independizarse. (CQRO) 
 
HOY, TERESA GARCÍA SE CONVIERTE EN RECTORA  
Hoy tomará protesta la rectora electa de la UAQ, Teresa García Gasca, quien reconoció que uno de los primeros 
asuntos a tratar será la negociación con los sindicatos. Además, Garciá Gasca presentará su gabinete, que trabajará 
con ella en el periódo 2018-2021. (AM, CQ, EUQ) 
 
NO SE PREOCUPEN POR EL DINERO: HERRERA RUIZ  
Por Hilda Navarro 
El rector de la UAQ, Gilberto Herrera Ruiz, pidió a los universitarios no preocuparse por el dinero, durante su 
último informe de actividades en la explanada de rectoriá. Ante un contexto de lucha por el presupuesto 
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universitario, el representante de la máxima casa de estudios de la entidad, invitó a los estudiantes realizar sus 
proyectos aunque no se tenga el recurso para realizarlos, de lo contrario la universidad no podrá seguir 
avanzando. (CQ) 
 
EN QUERÉTARO, 24.7% DE LA POBLACIÓN ES INMIGRANTE  
Por Daniel Anguiano 
Aunque la percepción pública es que Querétaro es una de las entidades considerada como uno 
de los destinos preferidos por la dinámica de migración interna, las estadísticas del Consejo Nacional de Población 
(Conapo) reflejan otra realidad y antes están otros estados de la república con mayores flujos de migrantes. (AM) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA  
Que Manuel Ruiz iría a Salud.  Nos comentan que en las próximas semanas se podrían registrar importantes 
cambios en el sector Salud del estado. Tal parece que Manuel Ruiz López, actual delegado en Querétaro del 
Instituto Mexicano del Seguro Social, estaría preparando todo para asumir la titularidad de la Secretaría de Salud 
del estado, hoy en manos de Alfredo Gobera Farro, quien ha sido cuestionado en diversas ocasiones, a pesar de 
haber demostrado un alto compromiso con su cargo. Sin embargo, existen voces que aseguran que no cuenta con la 
simpatía de puestos estratégicos dentro del sector en el estado. Habrá que esperar si esto se concreta. Habrá que 
recordar el dicho de las abuelitas que reza así: “cuando el río suena es que agua lleva”. Fabián Pineda, fuera.  Este 
lunes, nos cuentan, el PRI estatal anunciará quiénes serán sus precandidatos para alcaldías en los diferentes 
municipios. Para el caso de San Juan del Río, mucho se había especulado acerca de que la candidatura a la alcaldía 
sería para el ex edil Fabián Pineda Morales, pero nos comentan que no será así, pues el elegido es el ex diputado 
Gerardo Sánchez Vázquez, quien fue candidato hace tres años y perdió ante Guillermo Vega. Pese a que el método 
de selección de candidatos es la convención de delegados, la candidatura de don Gerardo no será unánime, pues 
hay la amenaza de que también se registre para esta posición el ex alcalde Gustavo Nieto Ramírez —padre del 
delegado de la Sagarpa, Gustavo Nieto Chávez, quien busca una diputación federal—, y no porque crea que puede 
ganar, sino para seguir con su oposición a las determinaciones de su partido. Mala imagen.  Nos cuentan que hay 
un hartazgo de los ciudadanos por los plantones de Antorcha Campesina frente a Palacio de Gobierno, pues 
además de la mala imagen que dan y la imposibilidad que tienen los turistas para disfrutar íntegramente de la 
emblemática plaza, se propicia el cierre de varias calles y avenidas, lo cual asfixia el tránsito vehicular en la zona. 
Eso sin contar, nos dicen, la política de mentiras y chantaje que lleva a cabo la cuestionada organización. (EUQ, 2) 
 
ASTERISCOS  
Hoy, en el Cabildo capitalino se presentarán el Programa Municipal de Desarrollo Urbano y los Programas 
Parciales de Desarrollo Urbano de las delegaciones. DESARROLLO URBANO. Hoy, en el Cabildo capitalino se 
presentarán el Programa Municipal de Desarrollo Urbano y los Programas Parciales de Desarrollo Urbano de las 
delegaciones. El proyecto instruye a la Secretaría de Desarrollo Sostenible habilitar un área de consulta, por si 
quiere enterarse de cambios en uso de suelo. LO DICE EL DOCTOR. Por indicaciones médicas, el gobernador no 
tendrá actividades públicas hasta nuevo aviso. Llama la atención un comunicado de Presidencia, que informa que 
al término del evento en el Centa, el presidente y otros funcionarios “presentaron una fuerte irritación en los ojos 
que requirió atención médica”. OBRAS. Los trabajos en Ezequiel Montes afectan la atención que ofrece el Hospital 
Santa Rosa, denunciaron sus trabajadores, quienes han puesto tablones e incluso dirigido oficios a las autoridades, 
sin respuesta. Mientras, los pacientes que acuden a emergencias no pueden acceder. ACTIVIDADES. Este lunes, 
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Armando Rivera Castillejos se registrará como candidato al Senado. También rinde protesta Teresa García Gasca, 
como rectora de la UAQ, y se llevará a cabo la primera de tres reuniones del Consejo Consultivo Q500. Se anticipa 
una semana muy movida.  (AM, 1 y 8) 
 
MEDIO SIGLO  
Por Morales Obregón 
Horas decisivas en los dos principales partidos rumbo a la definición de sus alineaciones para la elección del 1 de 
julio. Y es en el Senado, tradicional antesala de la gubernatura, donde más suben y bajan los nombres, se hacen 
trueques y enroques. Como en bolsa de valores, encadenadas al oráculo de las encuestas, ahí van para arriba o para 
abajo las aspiraciones de uno o de otro y al infierno de la indefinición las de un tercero. LOS NÚMEROS NO 
MIENTEN. Entre los que tienen oportunidad de competir en esta elección, el principal y más destacado político en 
Querétaro es MAV, Qro. Una de las más serias y reconocidas encuestadoras, Parametría –que dirige Francisco 
Abundis- realizó en noviembre una encuesta sobre preferencia electoral en Querétaro. Y el alcalde panista resulta 
ser el más conocido y el beneficiado con mayor intención de voto. Según los números de Parametría, no hay quién 
lo iguale y sería la opción más ganadora dentro del PAN. MEMADAS. Graves problemas enfrenta San Juan del Río 
en materia de servicios municipales: cada día son más deficientes y representan un riesgo para ciudadanos y 
trabajadores. Y es que para las autoridades municipales las constantes quejas de los ciudadanos por el pésimo 
servicio no son motivo suficiente para que se tomen decisiones contundentes, pues desde que el alcalde, Guillermo 
Vega, en uno de sus constantes arranques decidió rescindir el contrato con una empresa para la recolección de 
basura, no se ha logrado normalizar el servicio en colonias y comunidades. POR SI LAS MOSCAS. Intoxicados, ahora 
se sabe que por un agente químico esparcido por el Estado Mayor Presidencial, resultaron el mismísimo 
presidente EPN, el gobernador FDS y al menos 4 secretarios de estado en la inauguración del Centro Nacional de 
Tecnologías Aeronáuticas, en Colón. Además, durante y después del evento del viernes decenas de asistentes 
tuvieron que recibir asistencia médica por la grave irritación en los ojos a causa de la sustancia presuntamente 
usada para espantar moscas. El gobernador FDS, uno de los afectados, suspendió por orden médica sus actividades 
públicas. De acuerdo con un comunicado, el mandatario estatal retomará su agenda pública una vez que tenga el 
alta médica correspondiente. PROTESTA. Eso y la filtración de una espontánea manifestante marcaron la visita del 
presidente al territorio del más silvestre de los alcaldes, Alejandro Ochoa. Varios filtros se aplicaron durante la 
asistencia del mandatario, revisándose incluso los monederos y documentos de los asistentes al evento. Y pese a 
ello, el equipo de seguridad resultó sorprendido cuando una de las investigadoras de la UNAM, Rosaura Martínez 
Ruiz, se subió al estrado a recibir su reconocimiento portando una camisa con la consigna “Nos Faltan 43”. LA ERA 
GARCÍA GASCA. Hoy iniciará una nueva era en la Universidad Autónoma de Querétaro: asumirá Teresa García 
Gasca su cargo como rectora, la segunda mujer en la historia al frente de la institución. Será el Centro de Negocios 
en Juriquilla donde rendirá protesta en punto de las 11 horas, en un acto en el que también estará el equipo de 
trabajo que la acompañará los próximos 3 años y que anoche ya fue anunciado. SALDO POSITIVO. El último acto 
oficial que encabezó Gilberto Herrera Ruiz como rector de la UAQ resultó muy emotivo. No sólo los universitarios 
le agradecieron con aplausos y gritos su trabajo al frente de la institución, sino que al terminar su sexto informe de 
actividades la mayoría lo buscó para tomarse una foto con él, hasta parecía firma de autógrafos. CERO POLÍTICA. 
En ese evento Gilberto Herrera reiteró que no buscará ningún cargo de elección popular y hasta aseguró estar en 
los últimos lugares de las encuestas. No obstante, empresas dedicadas a medir la popularidad de las figuras 
públicas andan perdidas y ponen al hoy ex rector entre los favoritos hasta para alcalde de Querétaro... aunque viva 
en Corregidora. PIEDRITA. Lo volvió a hacer: Marco Antonio León, que regresó al PRI hace 2 años tras un 
prolongado tránsito por partidos dizque de izquierda y un pleito con sus compadres los Aguilera, una vez más se 
convirtió en factor de polémica dentro del PRI al renunciar públicamente al cargo que “verbalmente”, dice, le fue 
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conferido como secretario de Acción Electoral. León Hernández siempre defendió al actual Comité Estatal, pero 
acusa ahora que no lo dejaban trabajar, que lo tenían oprimido y desperdiciado. Suena más bien a que vio que lo 
iban a dejar fuera del reparto. Deja el cargo, pero sigue en el partido. (DQ,  1 y 4) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS  
Que “por indicaciones médicas”, el gobernador del estado Francisco Domínguez “no tendrá actividades públicas 
hasta nuevo aviso” se informó anoche a través de un comunicado, el cual puntualizó que “en todo momento el 
gobernador mantendrá comunicación permanente con su equipo de trabajo, a fin de atender los asuntos del 
Gobierno”; y que el mandatario estatal retomará su agenda pública una vez que tenga alta médica. Poco después, la 
Presidencia de la República confirmó que al concluir la inauguración del Centro Nacional de Tecnologías 
Aeronáuticas y la entrega de Premios de Ciencia y Tecnología en el municipio de Colón, en nuestro estado, “el 
presidente Enrique Peña Nieto, los secretarios Salvador Cienfuegos Zepeda, José Antonio González Anaya, José 
Calzada Rovirosa, Rafael Pacchiano Alamán; así como Francisco Guzmán Ortiz, Jefe de la Oficina de la Presidencia, 
Andrés Massieu Fernández, Coordinador General de Política y Gobierno de la Presidencia y otros asistentes al acto, 
presentaron una fuerte irritación en los ojos que requirió atención médica”. El comunicado de la presidencia 
detalló, asimismo, que “A algunos de los afectados se les recomendó reposo, por lo que reducirán sus actividades 
públicas durante los próximos días. Hasta el momento, el presidente continuará desahogando su agenda 
normalmente. La Secretaría de Salud se encuentra analizando las posibles causas que provocaron estos síntomas”. 
(CQRO) 
 
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
Suspende Pancho actividades oficiales. Inédito. Que el gobernador FDS suspende actividades por prescripción 
médica, hasta nuevo aviso. Sus colaboradores se encargarán de la marcha normal –es un decir- de la 
administración pública. Por lo pronto no estará hoy en el relevo en la UAQ ni mañana que lo busquen los dirigentes 
nacionales de Antorcha Campesina. Antecedente. El periódico Milenio publicó ayer en sus Trascendidos. “Que hubo 
un incidente insólito el viernes pasado en Querétaro, durante el acto de entrega de los premios de ciencia y 
tecnología, pues varios asistentes acabaron recibiendo atención médica, entre ellos el secretario de Medio 
Ambiente, Rafasel Pacchiano; el gobernador FDS; el titular de Hacienda, José Antonio González, así como Andrés 
Ruiz Massieu y Francisco Guzmán, todos con molestias severas en los ojos debido a un problema de luz del 
templete, y algunos de hecho fueron a dar a el hospital. Al parecer, indicó el rotativo nacional, se trató de un agente 
químico que afectó la visión de los funcionarios federales y de otros invitados al evento. Debe ser cierto, porque 
algunos comunicadores, como Miguel Ángel Álvarez y Gibrán Salgado también tuvieron quemaduras de retina. De 
hecho el director de Expreso Querétaro y ex conductor de Televisa tuiteó: “Un agente químico fue rociado antes del 
evento del Conacyt en la visita de EPN a Querétaro. Varios acabamos con daños en la vista. Ya ni la hacen”. De 
acuerdo con otro médico, tuvo que atender a unas 15 personas, asistentes al acto presidencial, por el mismo 
problema. Por cierto el Milenio publicó que “la que también parecía en problemas es la diputada federal María 
Guadalupe Murguía Gutiérrez, ex presidente del Congreso de la Unión y gente muy cercana a Ricardo Anaya”, 
Resulta que “a medio encuentro salió precipitadamente y causó el sobresalto incluso del Estado Mayor 
Presidencial”. Este armero está en condiciones de informarle que la casi segura candidata al Senado fue 
confundida, jamás abandonó la primera fila y goza de cabal salud, ánimo y entusiasmo. No es el caso del 
gobernador FDS que al parecer sí sufrió daños y ha decidido aceptar la recomendación de su médico y suspender 
actividades. Que se mejore. -OÍDO EN EL 1810- Jocoso. José Meade Kuribreña, precandidato presidencial del PRI-
PVEM y Nueva Alianza, dijo que el queretano Ricardo Anaya Cortés sería un buen guía de turistas, porque habla 
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inglés y francés, y que hasta toca la guitarra. Quien lo viera tan serio, don Pepe. -¡AAAPUNTEN!- Goooya. Que ni 
Arturo Castañeda Olalde ni Blanca Esthela Gutiérrez Grajeda, contendientes por la rectoría de la UAQ, tuvieron 
cabida entre los colaboradores de Teresa García Gasca. El primero jugó con el apoyo del gobierno estatal y la 
segunda se separó del equipo. Así de fácil. Así de difícil. -¡FUEGO!- Otra de hermanos. Además de Ricardo Astudillo 
Suárez, del PRI-PVEM y Rogelio Vázquez Mellado, del PAN y Gabriela Moreno Mayorga de Morena-PT y PES, hay 
otro candidato a la presidencia municipal de Corregidora: el independiente Juan Manuel Moreno Mayorga, 
hermano de doña Gaby. ¡Porca miseria! (PA, 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua  
INFLUYENTISMO QUERETANO. Que dos importantes antros de Querétaro (en donde empresarios de la CDMX 
hicieron grandes inversiones) han sido clausurados: La República, en Antea y el Janis, en Jurica, por incidentes con 
gente cercana a FRANCISCO DOMÍNGUEZ. En el primer caso por un problema con el constructor consentido del 
sexenio y en el segundo con un familiar muy cercano. El Querétaro real. Agua contaminada debe ser desalojada. 
(PA, 1) 
 
CAUSA Y EFECTO  
Por Jaime Robledo 
El jueves pasado salió la convocatoria para los puestos federales del PAN para Querétaro, se abre a que todos los 
interesados se puedan inscribir hasta el día 11 de febrero, cuando el Comité Nacional designará a los elegidos. La 
pregunta es ¿Cuáles serán los criterios reales de selección?. ¿El mayor conocimiento? ¿El menor número de 
negativos? ¿La diferencia entre los dos?. Eso no está del todo claro, todos tienen algo a su favor y algo en contra. El 
problema es que este periodo puede ser de mucho desgaste para Acción Nacional y se ha visto en otras ocasiones, 
que todos salen raspados y los partidos contrarios se benefician por los golpes internos, ya que el ganador seguro 
sale raspado. En apariencia para el Senado se registrarán Mauricio Kuri, posiblemente MAV, y el día de hoy 
Armando Rivera, la que está en mejor posición por la equidad de género es Guadalupe Murguía, aunque le pude 
brincar Mary García, por ejemplo. Hay que recordar que uno debe de ser hombre y el otro integrante de la fórmula 
mujer. Pero, tratando de entender esto, por un lado se puede interpretar como muestra de democracia, donde 
cualquiera pueda llegar, pero, por otro lado, se puede explicar cómo una pugna entre grupos dentro del 
blanquiazul, en particular el de Ricardo Anaya y el de Francisco Domínguez, donde no se han puesto de acuerdo y 
sigue negociando. (EUQ, 6) 
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